

平成 30 年 9 月定例教育委員会会議録

1. 9 月定例教育委員会会議

- [1]期 日 平成 30 年 9 月 28 日（金）
- [2]場 所 市教育委員会 教育長室
- [3]会議時間 午前 10 時 00 分から午前 11 時 12 分まで
- [4]出席委員 川井田和人教育長、高橋博昭教育長職務代理者
池野康己委員、杉尾優子委員、連尺野智子委員
- [5]参 与 中武教育政策課長、蓑方社会教育課長、
藤代スポーツ振興課長、浜砂教育政策課課長補佐、
宮崎教育政策課課長補佐、山本教育政策課教育総務係長
- [6]議事日程 第 1 会議録の承認 8 月定例教育委員会会議録
第 2 行政報告 9 月行政報告について
第 3 議案第 22 号 西都市市立図書館運営規則の一部改正について
議案第 23 号 西都市文化財の指定について
議案第 24 号 宮崎県指定文化財への申請について
議案第 25 号 教育功労賞の決定について
第 4 そ の 他 ①視察研修について
②平成 30 年 9 月議会一般質問について
③その他

2. 開 会

教 育 長 ただ今より、9 月定例教育委員会を開催いたします。

3. 会議録承認

教 育 長 はじめに、8 月定例教育委員会会議録の承認を求めます。
会議録については既に原案を配付しておりますが、会議録に記載した内容についてご異議ございませんか。
(異議なし)

教 育 長 ご異議ないようですが、一部修正の必要な箇所がありますので、必要な修正ののち会議録を承認することといたします。

4. 行政報告

教 育 長 つづいて、9 月の行政報告をお願いします。
教育政策課長 (9 月定例市議会開会について)
9 月 3 日から 10 月 2 日までの 1 月間の予定で議会が開会中ございま

す。9月の定例市議会は、平成29年度の決算審査がございますので、ほかの月より長くなっているところがございます。一般質問は今回全体で9名の質問議員がいらっしゃったのですが、その中7名から教育長に質問が出たということで、大変多くなっていた次第でございます。

(第1回西都市安全教育連絡協議会について)

警察、道路管理者である県の土木事務所、建設課、防犯関係で生活環境課、福祉事務所、小中学校の担当の教職員、地域づくり協議会の方たちに集まっておきまして、協議をしているところでございます。まず、昨年度の通学路合同点検後の取組について各機関から報告をいただいております。そして、警察署から通学路における防犯上の留意点ということで、新潟で女子児童の殺害事件がございましたが、そういったことも含めて取組を強化していることの説明がございました。それから、福祉事務所から放課後児童クラブから見た危険箇所について、学校との連携を含めての報告があったところでございます。それから、今年度の合同点検ということで9月の25日から27日まで3日間かけて市内全校区を見てまわったところでございます。

(運動会・体育大会について)

9日の予定でした運動会・体育大会でございますが、雨天のため順延になっております。妻中学校は9月11日、銀鏡中学校、銀上小学校は12日、そのほか9月10日に順延でございます。妻中学校には連尺野委員、穂北中学校には杉尾委員、三納小中学校には高橋委員、銀鏡中学校、銀上小学校には池野委員にご参加いただいております。16日は天気が良くて、予定どおり行われております。穂北小学校には高橋委員、都於郡小学校・中学校には杉尾委員、三財小中学校には連尺野委員に参加をいただいております。22日の妻北小学校には池野委員、妻南小学校には高橋委員、茶臼原小学校には杉尾委員にご参加をいただいております。9日分を除く、16日と22日開催の学校につきましては、教育長も全てまわっていただいております。委員さんからご意見がございましたら、後で伺わせていただくと有り難いと思っております。

(子ども見守り活動出発式について)

今朝の宮日新聞にも掲載されていたところでございまして、ボランティアの方々、市内事業所の方々が子どもたちの見守りを推進していただくということで、一斉に出発式を行っていただいたところでございます。こちらには教育長が出席の予定でしたが、鈴木主査が出席をしております。

(市制施行60周年事業推進委員会について)

本年度が市制施行60周年ということで、日程につきましては、11月17日に式典が10時から市民会館で行われることになっております。委員の皆様方にもご案内が届くこととなりますので、よろしく願いいたします。その席上でアトラクションを行う予定ですが、こちらにつきましては、妻

中学校と妻高校との合同の吹奏楽の演奏を予定させていただいているところでございます。

(西都・西米良地区英語暗唱弁論大会について)

暗唱の部に22名、うち西米良中学校から2名でございますが、西都市内から20名、そして弁論の部に9名の各中学校の生徒が参加をしております。教育長、担当者と私も一部見させていただいたところでございますが、皆さん練習の成果を存分に発揮されていたと思っております。教育長はご挨拶を英語で行ったということでございます。

(世界遺産シンポジウム実行委員会について)

本日午後に開催予定でございますが、毎年、西都原の世界遺産への登録を推進するためにシンポジウムを計画しているところでございますが、今年度は12月15日土曜日の13時30分から16時30分まで考古博物館で行うという予定をしているところでございまして、この会で決定いただくことになっております。

教 育 長
社会教育課長

つづいて社会教育課長をお願いします。

(第19回オカリナ太鼓コンサートについて)

出演者は、西都オカリナキッズ、西都市児童館和太鼓体験ちびっこ太鼓、オカリナアンサンブル宮崎、西都古墳太鼓保存会で、ゲストとして、ヒダノ修一、ワガンウンジャエローズ、橘太鼓響座等がゲストとしてきております。入場者数が622名ということでした。

(民俗芸能保存団体連絡協議会について)

穂北神楽保存会から、民俗芸能保存団体連絡協議会に入会したいという要望がございましたけれども、協議の結果、全会一致で入会することを承認したところでございます。会員数が現在のところ22名いらっしゃるということでした。ただ、残念なのが、吉田盆踊り保存会が今年度で活動をやめるということのようです。吉田盆踊りは市の指定文化財でもありますので、今協議をしているところです。協議会の話題にのぼったのが、ほとんどの保存会の方が後継者不足が大きな問題になっているというところがございまして、いろいろな策を講じていますけれども、これだけではなかなか効果が現れていないところがあるようです。

(下水流臼太鼓奉納について)

南方神社、一ツ瀬川原、下水流公民館で奉納されております。これは旧暦の8月1日に五穀豊穰と水難、火除けの祈願を込めて奉納するという踊りでございます。

(「銀鏡神楽」大阪公演について)

国立劇場の特別公演ということで、落語や能なども公演があったようですけれども、銀鏡神楽も式23番手力男命(たちからおのみこと)などを披露したようです。一部では716人、二部では475人と合わせて1,191名の観覧者があったようです。ふだん神楽とは縁が薄い関西圏の方々から好評

を得まして、神楽のユネスコ無形文化遺産の採用に向けても上々のピーアールになったのではないかと思います。

(第3回青少年指導委員会について)

巡回指導の報告と今後の巡回指導等について協議を行ったところでございます。

教 育 長
スポーツ振興
課 長

つづいてスポーツ振興課長をお願いします。

(第26回さわやか市民スポーツ大会について)

この大会は、健康の増進と体力の向上、親睦と融和を目的に毎年開催しており、ミニバレーボール、グランドゴルフ、ソフトテニス、ソフトボール、ソフトバレー、軟式野球、ゲートボール、ミニテニスの8種目の競技に139チーム、654名が参加いただいております。いずれの競技も熱戦を繰り広げられて、試合後の親睦も深められたようです。

(第58回西都市ロードレース大会実行委員会について)

実行委員会では12月16日に開催の要綱、コースの確認等について協議を行いました。県内でも伝統のある大会でありまして、本格的な陸上競技ということで多くの参加者を募ることに努めるということを確認したところでございます。

(西都市スポーツ少年団秋季大会について)

8日はバレーボール大会ですが、10月に各種少年団の競技が開催されることになっております。

(西都市スポーツ少年団本部会について)

本部会では11月18日に開催しますスポーツ少年団交流大会・運動会の団分け、競技種目等についての協議を行っております。また8月で登録が締め切られ、平成30年度の少年団登録団員が決まりましたので報告をいたします。平成30年度の団員数は526名、前年度に比べ68人減、指導者は120人で、前年度に比べ6人減となり、団員数がかかなり減ってきております。今後原因等を分析しながら検討していく必要があると思いますが、やはり価値観の変化、多種目化、クラブチームへの加入などがあるのではないかと考えております。

(第10回アンプロ・プログレッシブ・ユースカップ in 西都について)

この大会は高校生の大会で、大分県から2校、鹿児島県から2校を含む8チームが参加して行われました。

(ヤクルトスワローズ等協力部会理事会について)

10月8日から10月30日まで開催します第15回みやぎフェニックスリーグと東京ヤクルトスワローズ西都キャンプ30周年記念イベントについての協議を行っております。フェニックスリーグですけれども、西都原運動公園野球場で16試合行いますので応援をお願いしたいと思います。30周年記念イベントですけれども、10月13日から11月4日まで、このはな館展示コーナーで30年間のあの日の感動と思い出を写真とともに振り返

る写真展を開催いたします。西都キャンプ時の写真、選手のサイン、山田選手や青木選手などのユニホーム、バット等の展示等を予定しております。

(宮崎県高等学校駅伝競走大会実行委員会について)

10月28日に開催されます大会の大会要項、コースの確認、役割分担等についての協議を行っております。

(第41回議長旗ゲートボール大会について)

4チーム20名の参加となっております。ここで事業とはちょっと離れますけれども、ゲートボールについて、話をさせていただきたいと思います。ゲートボールの発祥が日本というのはご存じだと思います。子どもたちの競技として考案された競技であります。しかし、ゲートボールというと老人のスポーツの代名詞になっているということで、当時、高度成長期にはかなり普及して団体数も300団体を超える団体があったんですけれども、今は5、6団体というところで、かなり減ってきております。そういうことで、イメージチェンジをするということで、2人制、3人制の競技として、リレーションという名称で今普及を図っておられます。佐藤会長が今ゲートボールの会長をされているんですけれども、やはりその当時の競技の在り方にも問題があったのだろう、余りにも勝ちを意識しすぎたことが、普及が進まなくなった原因なのではないかと反省をされていました。スポーツというのは楽しむという意味ですので、勝負事は勝ち負けはできますが、そこはそれとして楽しみながら、スポーツをしていく姿勢が大事であると、今朝の大会のあいさつの中でありましたので、ご報告をさせていただきたいと思います。

(宮崎県中学校駅伝競走大会実行委員会について)

11月11日に開催される大会の大会要項、コースの確認、役割分担等についての協議となります。

教 育 長

それでは、ご質問等あればお願いしたいと思います。

ないようであれば、スポーツ振興課長はここで退席をさせていただきます。

運動会について何かご報告しておきたいことや何かお気づきになったこととかはございませんか。

連 尺 野 委 員

9月11日に妻中に伺いまして、運動場に入っていましたら、生徒数が少ないのだなというのをものすごく感じました。教育長が常々おっしゃっているような生徒数の減少というのが、学校訪問などで行っても、クラスで授業をしている状況では余り分からない全体像というのが、体育祭でグラウンドに一堂に会している様子を見ると、生徒数の減少は否めないのだなと感じました。9月16日に三財小学校と三財中学校の合同の運動会に行きまして。とても元気が良くて、少人数だからこそ響く声なのかなというくらいすごく元気で、とても良い、心温まる運動会を拝見させていただきました。

高橋委員

私は三納小中学校に、順延されました9月10日に行きました。朝早くから多分先生方やPTAの皆さんが砂を入れて準備されて、きれいにグラウンドは整備されておりました。8時40分開始が9時くらいに開始ということで、若干遅れましたけれども予定どおり進んだような気がします。PTA会長さんに、1日伸びて月曜日になったのですが保護者の方はどうですかということ聞いたのですが、日曜日にやったときと変わらないような気がしますということでした。月曜日までは休みを取っていたという人が結構いらっしやって、これが次の日の火曜日になったら減ったのではないかというお話でした。校長先生も大分熱中症に気を使っておられましたけれども、この日は日も余り照りませんでしたので結構涼しく過ごせたのではないかなと思います。16日の日曜日は穂北小学校に参りました。この日は朝からかんかん照りで、私もテントの前に立っていたらじりじりして汗をかいたのですけれども、開会式のときに座り込むといった子どもはいなかったようで、暑さの中でも元気に運動会をやっていたような気がします。22日の土曜日は妻南小学校に参りました。三納小学校、穂北小学校から妻南小学校に行きましたので、妻南小学校は結構人数がおりますので、にぎやかだなという気がしました。前々日、雨が大幅降りまして、PTAあるいは先生方が大分整備されたと思うんですけれども、多分妻北小学校もそうなのではないかと思うんですけれども、妻南小学校は雨が降るときに、トラックに水がしみこまないようにビニールハウスのビニールを敷きます。それで、大分良かったのですが、多分ものすごく砂を入れたのではないかなと思います。この日も暑かったんですけれども、1人くらい開会式のときに座り込んだ、低学年の女の子がいましたけれども、終わるころには元気に走っていきましたので、暑かったのですが、大分皆さん気を使われて給水とかかれて無事に終わったのではないのかなと思います。

池野委員

銀上小学校と銀鏡中学校の運動会に出席させていただきました。12日はちょっと天気が悪くて、日向市や都農町では大雨が降った日だったんですけど、何とか持ちまして少し寒いくらいの天気でした。地域の方の参加種目がカットされて、子どもたちだけになったのですけれども、子どもたちが少ないもので、最初は元気に楽しそうだったのですが、午前中の終わりの頃になりますと、さすがに疲れていたような表情でした。何とか無事終わって良かったなと思いました。妻北小学校には教育長も一緒に出席されていたのですけれども、開会式で座り込む子どもたちが目立って少し心配しました。

杉尾委員

私は穂北中学校、都於郡小学校、山田分校、都於郡中学校、それから茶臼原小学校に伺ったのですが、穂北中学校は雨のため、翌日の11時開始でした。前日に保護者宛に10時から地区のテントを立ててくださいという連絡があったので、それ以前に早くすることはできないということで11時開催になりました。生徒たちの競技を主に行って無事全競技を終わることが

できました。都於郡小学校、山田分校、都於郡中学校の合同で運動会、体育祭を行ったのですが、小学生と中学生と一緒に運動会を行うと、中学生は小学生をちゃんとお世話して、小学生は中学生のを見てきちっとできていました。中学校の競技の中で親子の競技があったのですが、3年生とその保護者が競技をして、最後に100メートルもないくらいなのですが、そこから次の人にバトンを渡すまでに、一緒に手をつないで走るか、おんぶをするかどちらかを選択できるというものがありました。女の子と一緒にお父さんが出ていてほほえましいなと思ったのが、女の子が不意にお姫様だっこをされていて、女の子は恥ずかしくてお父さんをバチバチとたたきながら「やめてー」と言っていたのですけれども、お父さんが娘さんにいつまで触れられるかな、こういう光景はもうこれから先見られないのだろうなと思うと、こういうこともいいのかなと思って見ていました。茶臼原小学校は人数が少ないのですが、地域の方々、保護者の方々と一緒に運動会を作っていて、保護者の方々、地域の方々の競技も盛りだくさんで、子どもたちとのふれあいもすごくあって、とてもいいなと思いました。私と教育長と中武課長と3人で競技に参加させていただきました。

5. 議 案

教 育 長

議案の審議に入ります。

まず、議案第22号 西都市市立図書館運営規則の一部改正についてを議題にいたします。説明をお願いします。

社会教育課長

議案第22号 西都市市立図書館運営規則の一部改正について、学校と連携した図書システムの整備に伴い、市民の利便性や規則との整合性を図るため、規則の一部を改正しようとするものです。

(資料により説明)

杉 尾 委 員

最初の方に「小学校の児童及び中学校の生徒の図書館利用者カード交付願(学校経由用)」とあるのですが、これは現行で図書館のカードを持っている子どもたちというのは、また別に作るという感じなのですか。

教育政策課長

今回、市立図書館と各学校の図書館を全て連携して、一つのデータとして取り扱うようにしております。ですから、全く新しいカードを作り直すという感覚で捉えていただければと思っております。

杉 尾 委 員

では今まで持っていた図書館のカードというのは使わなくて、破棄するのですか。

教育政策課長

浜砂課長補佐が担当で実務をしておりますので、説明してもらいます。

浜砂教育政策
課 長 補 佐

学校のカードと公共図書館のカードを共通して使いたいというところから発想しているところなのですが、最初は番号を引き継ごうかという検討もしたのですが、システムが変わると番号を引き継いでも事前の履歴というのは継承されないというのもありまして、それであれば新たな番号を振って、前のものは破棄していただくというかたちで検討していると

ころです。ですから、新しいカードを今年中にはお配りするというかたちで考えております。システムについては、公共図書館はもうシステムが入れ替わって、新しいシステムで動いているのですが、学校の図書館は12月1日をめどに、実際はもう少し前になると思うのですが、変更したいということで動いております。

杉 尾 委 員

学校と市の図書館と連携しますよね。そうしたら、西都の図書館の本を借りたいときはパソコン上で予約できて借りることができるということですよ。そういった場合は学校にその本が届くシステムなのか、それを図書館まで取りに行くシステムなのか、それが多分、各学校の本も対象になると思うのですが、その辺はいかがですか。

浜砂教育政策
課 長 補 佐

公共図書館の考え方としては、カードについて、今、小中学生が図書館のカードを作る際には、保護者の同意が必要ということがあるものから、既に持ってらっしゃる方は、もう同意がとれているということで、両方で使えるカードを発行できるのですが、持っていない方は、学校経由の届出をしていただいて、図書館も使えます。ただ、出されない方もいらっしゃると思うので、出されない方は学校でしか使えないカードを配付します。同じものなのですが、そういった制限をかけたカードを配付しようと考えています。ただ、その方も学校で頼めば、図書館の本を学校に届けて、そこで学校が責任を持って生徒さんに貸すという仕組みは使えます。個人で頼んだものを学校経由というのは考えておりません。あくまで学校で頼んで、学校の図書館にそれを持ってきて学校が貸すというかたちであれば、学校経由で図書館の本を借りられるという仕組みは作ろうと考えております。直接行って借りることもできますけれども、ただ学校経由にした場合は、少しお時間をいただく可能性はあります。翌日届くとかとそういうことにはならないとは思いますが、そういう仕組みを作っていこうと考えております。

教 育 長

ご意見はございませんか。
(意見なし)

教 育 長

お諮りいたします。議案第22号 西都市市立図書館運営規則の一部改正について、ご異議ございませんか。
(異議なし)

教 育 長

ご異議ないようですので、議案第22号を承認いたします。
つづいて、議案第23号 西都市文化財の指定についてを議題にいたします。説明をお願いします。

社会教育課長

議案第23号 西都市文化財の指定について、歴史的価値の高い、天然記念物「国分寺跡のイチョウ」を西都市指定文化財として指定し、次の世代に保存しようとするものです。
(資料により説明)

教 育 長

ご意見はございませんか。

- (意見なし)
- 教 育 長 お諮りいたします。議案第 23 号 西都市文化財の指定について、ご異議
ございませんか。
- (異議なし)
- 教 育 長 ご異議ないようですので、議案第 23 号を承認いたします。
つづいて、議案第 24 号 宮崎県指定文化財への申請についてを議題に
いたします。説明をお願いします。
- 社会教育課長 議案第 24 号 宮崎県指定文化財への申請について、市指定美術工芸品
「木造大日如来坐像および木造聖観音坐像」の歴史的価値を広く県民の財
産として保存するため、宮崎県指定文化財への申請を行うことについて、
県の指定を受けたときは、西都市文化財保護条例第 10 条第 4 項の規定に基
づき、当該指定日から市の指定が解除されることとなることから、当該申
請について教育委員会の議決を得ようとするものです。
- (資料により説明)
- 教 育 長 ご意見はございませんか。
- (意見なし)
- 教 育 長 お諮りいたします。議案第 24 号 宮崎県指定文化財への申請について、
ご異議ございませんか。
- (異議なし)
- 教 育 長 ご異議ないようですので、議案第 24 号を承認いたします。
つづいて、議案第 25 号 教育功労賞の決定についてを議題にいたしま
す。説明をお願いします。
- 教育政策課長 議案第 25 号 教育功労賞の決定について、教育功労賞の授与について、
西都市教育委員会表彰要綱第 6 条の規定に基づき、教育委員会において決
定しようとするものです。
- (資料により説明)
- 教 育 長 ご意見はございませんか。
- (意見なし)
- 教 育 長 お諮りいたします。議案第 25 号 教育功労賞の決定について、ご異議ご
ございませんか。
- (異議なし)
- 教 育 長 ご異議ないようですので、議案第 25 号を承認いたします。

6.その他

[1]視察研修について

- 教育政策課長 (概要説明)
- 宮崎教育政策 (資料による説明)
- 課 長 補 佐

[2]平成 30 年 9 月議会一般質問について

教育政策課長 (資料による説明)

社会教育課長 (資料による説明)

[3]その他(全国学力・学習状況調査の広報掲載)について

教育政策課長 (資料による説明)

7.閉 会

教 育 長 以上で本日の会議を終わります。

8.次回教育委員会開催日程

平成30年10月29日(月) 午前10時から